

Fecha: 26-01-2026
 Medio: El Austral de la Araucanía
 Supl.: El Austral de la Araucanía
 Tipo: Noticia general
 Título: Veranadas Pehuenche de Fundación Integra cumplen 32 años llevando educación parvularia hasta la cordillera

Pág.: 16
 Cm2: 677,1
 VPE: \$ 1.052.290

Tiraje: 8.000
 Lectoría: 16.000
 Favorabilidad: No Definida



FOTOS: FUNDACIÓN INTEGRA

LAS VERANADAS PEHUENCHE BUSCAN FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN ACTIVA DE LAS NIÑAS, NIÑOS, FAMILIAS Y LA COMUNIDAD EN GENERAL, ARTICULANDO PARA ELLO UN TRABAJO INTERINSTITUCIONAL CON ORGANISMOS PÚBLICOS Y ORGANIZACIONES LOCALES.

Veranadas Pehuenche de Fundación Integra cumplen 32 años llevando educación parvularia hasta la cordillera

LONQUIMAY. Equipos pedagógicos de Fundación Integra acompañan a niñas, niños y familias durante este período, en el cual suben a la cordillera para realizar labores de pastoreo y recolección de frutos, como preparación para el invierno.

El Austral
 cronica@australtemuco.cl

1994

fue el año en que partió esta práctica por parte de la Fundación Integra.

Hasta la zona cordillerana de la comuna de Lonquimay, llegaron niñas, niños, familias y equipos educativos de las salas cuna y jardines infantiles El Naranjito, Mallín del Treile y Los Piñoncitos, de Fundación Integra, para dar inicio a una nueva edición de las Veranadas Pehuenche, práctica que este 2026 cumple 32 años de realización acompañando a las co-

munitudes entregando educación parvularia pública con respeto y pertinencia cultural.

El hito de inicio, además, contó con la presencia de la presidenta de Fundación Integra y Premio Nacional de Educación 2019, Dra. María Victoria Peral-



LA IMPLEMENTACIÓN DE ESTA PRÁCTICA POR PARTE DE FUNDACIÓN INTEGRA SE INICIA EN 1994.

ta; la seremi de Educación de La Araucanía, Marcela Castro Armijo; el director regional de Fundación Integra, Rodrigo Neira Sepúlveda; la coordinadora de sede Araucanía de la Defensoría de la Niñez de Chile, Teresa Rey Carrasco, entre otras autoridades de la zona, quienes también participaron de los distintos momentos simbólicos.

La jornada comenzó con un chalín o saludo inicial, para luego dar paso al desayuno y una serie de vivencias educativas -también denominadas Azümkantun- protagonizadas por las niñas y niños. Más tarde, fue el turno del Nutram, donde las familias comparten vivencias y prácticas ancestrales, pasando por el Iyaeltukuntun o almuerzo para retomar otras prácticas educativas, hasta el momento de cierre.

La implementación de esta

práctica por parte de Fundación Integra se inicia en 1994, al detectarse que, a raíz del traslado que cada año realizaban las familias Pehuenche hasta zonas cordilleranas para alimentar a sus animales, recolectar piñones y leña como preparación para el invierno, se registraba una baja en la asistencia de niñas y niños al jardín infantil.

La presidenta de Fundación Integra, Dra. María Victoria Peralta, valoró el compromiso de todas y todos quienes forman parte de esta modalidad, ya que "ver como las familias participan, se integran las autoridades, partiendo por las autoridades Pehuenche, y en especial las niñas y niños realizando actividades pertinentes a su cultura, alimentándose, cuidando la maípu, todo dentro de una educación transformadora, holística,

la tierra, es un gran orgullo".

COMUNIDADES COMPROMETIDAS

Las Veranadas Pehuenche buscan fomentar la participación activa de las niñas, niños, familias y la comunidad en general, articulando para ello un trabajo interinstitucional con organismos públicos y organizaciones locales. La innovación pedagógica es clave, posicionando esta experiencia como un aporte al rescate cultural y educativo del pueblo Pehuenche, como lo destacó el director regional de Fundación Integra en La Araucanía, Rodrigo Neira Sepúlveda.

"Sabemos la importancia del valor ancestral, sobre todo en este territorio, por eso el rescate cultural es parte hoy del currículum que niñas y niños viven en experiencias lúdicas y creativas, a través del juego, pe-

ro sobre todo acompañados de sus seres queridos", aseguró. Raquel Millalén Millán, apoderada del jardín Mallín del Treile, resaltó la posibilidad de poder transmitir a las nuevas generaciones la cosmovisión Pehuenche. Finalmente, la seremi de Educación de La Araucanía, Marcela Castro Armijo, expresó que "estamos en Lonquimay dando inicio a las Veranadas Pehuenche, impulsadas por Fundación Integra, reforzando los aprendizajes de niñas y niños".

La presidenta de Fundación Integra también compartió con Silvia Salinas, Lawentuchef de Lonquimay, una experiencia que permitió valorar y reconocer de manera directa la importancia de las tradiciones ancestrales y cómo pueden transmitirse, de manera efectiva, a las niñas y niños de la región y el resto del país.